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Si esto no 
es populismo

Señor Director:
Pucha que es fácil ser diputado y, con

pocos requisitos, nombrarse candidato a la
Presidencia. Impulsar una ley para no pagar
las multas por los tag, independientemente
del daño que esto provoque, y luego esperar
contar con aprobación y votos por esta
acción. Si esto no es populismo, entonces no
sé lo que es.

PATRICIO LÉNIZ M.

La importancia 
del tag

Señor Director:
La propuesta de un diputado de la repúbli-

ca, que pretende eliminar las multas a vehí-
culos que circulen por las autopistas conce-
sionadas sin el dispositivo tag, es de las
peores iniciativas que han surgido en materia
de movilidad e infraestructura pública.

Al respecto, celebro la respuesta del
ministro (s) de Obras Públicas, Danilo
Núñez, quien afirmó que “nosotros (MOP)
no presentamos este proyecto, nosotros no
lo compartimos tampoco”, tomando una
postura clara sobre una propuesta que
puede generar enormes costos sociales
tanto de corto como de largo plazo.

En el corto plazo, el correcto uso del tag
permite gestionar un cobro inmediato por el
uso de infraestructura de clase mundial
sobre quienes reciben directamente el bene-
ficio de utilizarla, y además permite disponer
de información abundante y permanente
para mejorar la gestión. Asimismo, no afecta
la circulación de los vehículos, aumentando la
capacidad y estándar de servicio.

En el largo plazo, la propuesta de circu-
lar sin tag puede generar múltiples incenti-
vos perversos y aumentar notoriamente los
costos de fiscalización y de gestión, desin-
centivando un mejor uso de la infraestruc-
tura y reduciendo la posibilidad de avanzar
en nuevos proyectos, que son necesarios
para nuestro país.

Es de esperar que esta propuesta no
prospere, pues junto con ser un pésimo
precedente, pone en riesgo el avance de
nuevos proyectos de infraestructura y el
uso eficiente de un valioso activo que
tenemos como país, que son las autopistas
y carreteras urbanas e interurbanas.

LOUIS DE GRANGE

Decano Facultad de Ingeniería y Ciencias UDP

Cristo político
Señor Director:
Contrario a lo que se suele pensar, hoy

celebramos el evento con mayores conse-
cuencias políticas de la historia humana. La
muerte y resurrección de Cristo señalan el
golpe final a la pretensión de soberanía
absoluta de los poderes de este mundo. La
redención, nos muestra Jesús, no pasará
por las armas, por el dinero ni por el poder,
por más necesarias que estas cosas sean
para sostener el orden temporal, que es
siempre frágil y provisional.

El mensaje es tan reconfortante como
terrible: podemos ser parte de un Reino
que vencerá la muerte, pero ese Reino no
está hecho con los materiales de los reinos
de este mundo, que tanto admiramos y de
los cuales tanto esperamos. El amor, que a
veces se imagina como algo suave y fácil,
es en realidad una exigencia brutal: nos
obliga a reconocer los límites de nuestra
fuerza, capacidad y razón, y nos revela
como seres dependientes, necesitados y
mortales. Todo lo que más tememos.

La política, que suele vivir de prometer
seguridades que no puede proveer a cam-
bio de lealtades que difícilmente logra
honrar, se ve trastocada por Cristo, junto
con todo lo demás. Vale la pena reflexionar
hoy al respecto. 

PABLO ORTÚZAR MADRID

Investigador IES y CPP-UC

Salvar el alma
Señor Director:
Desde sus orígenes, los mitos han cohesio-

nado al ser humano. Al congregar en torno al
fuego, brindan narración compartida, dispen-
san sentido y ayudan a enfrentar la muerte.
De esta manera, las ficciones y los ritos que
nos creamos orientan nuestra existencia,
pues en ellos reconocemos una condición
humana compartida y encontramos consue-
lo, redención, perdón y encuentro.

Pero pareciera que nuestro tiempo ha
perdido este pegamento. Las dimensiones
de la vida, antes atravesadas por lo divino,
se han orientando en función del trabajo y
el hacer, al punto que hemos naturalizado
la idea de que es en dicha esfera de la vida
donde se erige el sentido de la existencia.
Sin un mito más allá del Yo, hemos queda-
do huérfanos y faltos de cohesión.

Construir hogueras requiere abandonar el
individualismo, abrirse al otro y reconocerse
en los demás. Por esto, devolver el alma a
una sociedad no puede agotarse en la pro-
mesa de una victoria sobre la muerte. Quizás
habríamos de anteponer un paso más cerca-
no: dejar de esmerarnos tanto por juzgar las
cruces ajenas o de pretender que las propias
son las únicas que vale la pena redimir. Esto
alcanza no solo nuestro ámbito personal,
sino también político y social.

Solo en ese brillo de la apertura pode-
mos cobijar la esperanza de una hoguera
que nos vuelva a congregar y permita la
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germinación de un espacio de significado
homogéneo. Pero para ello debemos aban-
donar las autofortificaciones y los muros
que hemos construido hacia el exterior, y
dejar de temer nuestros abismos interiores.
Salvar el alma de una sociedad parte por
encontrarnos con la propia.

PEDRO VILLARINO F.

¿Eran inevitables?
Señor Director:
En julio de 2010 la Corte Suprema

chilena confirmó al país que en el año 1974
desde el alto mando del Ejército se dio la
orden de asesinar en Buenos Aires al ex
comandante en Jefe del Ejército general
Carlos Prats González y a su esposa, Sofía
Cuthbert Chiarleoni. Los oficiales y civiles a
quienes les dieron la orden, atravesaron la
frontera y ejecutaron la orden que emana-
ba del entonces comandante en Jefe,
Augusto Pinochet.

La muerte de mis padres era evitable.
Lo mismo sucedió a miles de chilenos,

dentro del país y en el extranjero, por
órdenes emanadas desde el alto mando de
las Fuerzas Armadas y ejecutadas por sus
oficiales y civiles que compartieron estas
responsabilidades.

Todas estas muertes eran evitables.
MARÍA ANGÉLICA PRATS

Apoyemos 
a los mejores

Señor Director:
Tras cuatro años de un gobierno “experi-

mental” —cuya falta de oficio, improvisacio-
nes y descontrol ético y moral nos dejan
como legado un país muy debilitado— la
gran mayoría esperaba volver a la Política
con mayúscula, la de partidos disciplinados
con propuestas de gobernanza sólidas, dialo-
gantes, más convocantes que identitarios.

Tristemente, nada de eso está pasando.
Los presidenciables brotan como conejos
del sombrero de un mago, y las coaliciones
se encargan de tumbar en vez de apuntalar
a sus mejores y más preparadas figuras
abonando el terreno a los extremos de
promesas fáciles, que veneran y justifican
las dictaduras propias, a la vez que morali-
zan contra las ajenas.

La guinda de la torta no han sido tanto
las palabras de Matthei como las airadas
reacciones a favor y en contra. Qué desilu-
sión es ver que, tras 50 años, en las nuevas
generaciones que no vivieron ese período
prevalece ese simplismo que determina que
o eres cómplice de la derecha golpista o
eres parte del acomodaticio relato zurdo.
¡Cuán lejos están de la generalidad de mi
generación que —de lado y lado— ha
tenido 50 años para reflexionar!

Aceptemos de una vez que no puede
haber una verdad única porque cada uno
de nosotros vivió verdades distintas que
quedaron grabadas a fuego, y más bien
preocupémonos de apoyar racional y
desinteresadamente a los mejores y más
experimentados de entre nosotros, aque-
llos que sean capaces de sacar adelante a
nuestro país en un escenario geopolítico y
de comercio internacional tan desafiante
como el que se nos avecina. Solo se logrará
si cada uno de nosotros antepone el bien
del país por sobre los intereses propios.

Se lo debemos a nuestros hijos.
MARÍA ALICIA RUIZ-TAGLE ORREGO

Golpe democrático
Señor director: 
Si creemos el muy cuestionable argu-

mento de que el Golpe era evitable de
haberse convocado a un plebiscito por el
gobierno de Allende, eso significa que,
contrario a la narrativa de izquierda, los
militares chilenos no buscaron el poder
como un fin en sí mismo. De lo contrario, el
Golpe no habría sido evitable. 

Como no se convocó a ese proceso por
parte de un gobierno que, a diferencia de
nuestros militares, sí se encontraba inspira-
do por una ideología de concentración del
poder total, el Golpe se hizo inevitable para
las Fuerzas Armadas, la mayoría de la
población y la clase política de oposición. 

Así las cosas, los demócratas de verdad,
como Matthei, aunque con dolor, aceptan
que hay momentos extraordinarios en que
una rebelión republicana, con los costos
que implica, es necesaria para salvaguar-
dar la libertad frente a la tiranía. Toda la
demás palabrería es o engaño político de la
izquierda, que siempre que puede usa la
democracia para destruirla, o democratis-
mo centrista posero de quienes no están
dispuestos a defender en serio la democra-
cia frente a sus enemigos totalitarios.

AXEL KAISER

Golpe
Señor Director:
Lamentablemente, la herida colectiva

que dejó el Golpe nunca se va a sanar en
vísperas de elecciones.

RICARDO NANJARI

Volver tranquila
Señor Director:
No quiero un posnatal de un año. Quiero

volver a trabajar tranquila.
Tranquila de que, al volver, sigo teniendo

un lugar en mi trabajo.
Tranquila de no tener que hacer malaba-

res si mis hijos se enferman.
Tranquila de que mi hora de lactancia es

un derecho, no un beneficio.
Tranquila de que el lugar donde trabaja

el padre promueve que tenga un rol activo
en los cuidados.

Diseñar entornos donde las mujeres
puedan volver sin culpa, sin castigo y con
proyección es una responsabilidad compar-
tida. Sí, ser madres muchas veces nos saca
del escritorio, pero también nos llena de
compromiso y lealtad hacia las empresas
que nos cuidan.

PAOLA ZÁRATE ARANKI

Carabineros 
en los estadios

Señor Director:
Carabineros de Chile actualmente no

cuenta con personal suficiente, ni siquiera
para satisfacer los mínimos requerimientos
de orden y seguridad pública, que es su
función principal, lo que se agrava aún más
por la carencia de medios logísticos y de
seguridad para los funcionarios. De tal
forma que destinar personal de más de
cinco comisarías, durante un servicio
completo de ocho horas, solo para el servi-
cio estadio constituye un contrasentido y
un abandono al resguardo ciudadano.

JUAN DE DIOS VIDELA CARO

Exjefe de Operaciones Jefatura de Zona
Metropolitana

Chile envejece:
prevenir es urgente

Señor Director:
El Censo 2024 confirmó lo que ya

intuíamos: Chile envejece rápido y cada vez
nacen menos niños. Esta nueva realidad
demográfica no es solo un dato, es un
punto de quiebre. Nuestro sistema de salud
no resistirá el peso de una sociedad que
vive más, pero con más enfermedades
crónicas y mayor demanda de cuidados.

Si no actuamos hoy, el financiamiento del
sistema —público y privado— será insoste-
nible. Las tarifas subirán, las listas de espera
crecerán y los seguros dejarán de ser accesi-
bles. La solución no es seguir ajustando
tarifas o presupuestos. Lo que necesitamos
es un cambio de paradigma: pasar de un
modelo que reacciona cuando la enfermedad
ya llegó a uno que invierte en evitarla.

La prevención no elimina las diferencias
de gasto entre jóvenes y mayores, pero
permite contener su crecimiento y usar
mejor los recursos, que hoy están amena-
zados por el desequilibrio intergeneracional
que ya enfrenta nuestro sistema de asegu-
ramiento.

Eso implica fortalecer la atención prima-
ria, contar con equipos que hagan segui-
miento real, incentivar chequeos preventi-
vos y premiar hábitos saludables. También
es momento de poner la tecnología al
servicio del cuidado: salud digital integra-
da, inteligencia artificial para diagnósticos
tempranos y ficha clínica unificada. Las
herramientas existen. Usarlas bien es
cuestión de decisión, no de futuro.

La salud no es solo responsabilidad del
Estado o las aseguradoras. Necesitamos
corresponsabilidad individual. Un sistema
sostenible se construye con políticas públicas,
sí, pero también con ciudadanos informados,
activos y comprometidos con su salud.

CLAUDIA PAREDES

Gerenta general de Isapre Esencial

Primarias 
en Chile Vamos

Señor Director:
A estas alturas, convocar a una primaria

donde se discutan seriamente programas
políticos suena más a una excusa que a una
intención real. Todo indica que la única con
un plan mínimamente articulado es Mat-
thei. El resto, más que candidatos, parecen
haber sido reclutados como sparrings,
útiles solo para calentar el ring. Aunque
cuidado: no sería la primera vez que uno de
estos “entrenamientos” termina con un
knock out inesperado.

ALBERTO MAYER U.

Queremos 
a Unión, pero...

Señor Director:
La crisis del fútbol no solo se traduce en

la inseguridad y violencia que se vive en los
estadios, sino que también en la manera en
que tratan algunos clubes a sus simpati-
zantes y abonados. En diversos medios
(este incluido) se ha denunciado la lamen-
table situación del Estadio Santa Laura
(suciedad, mal estado de baños y grade-
rías), y la escasísima preocupación del club
por quienes asisten a los partidos de nues-
tra querida Unión Española. Pues bien, con
el transcurso de las semanas la situación se
ha agudizado. 

Quienes nos abonamos a comienzos de
año solo hemos podido asistir a un partido
de local en el Estadio Santa Laura, y el
resto de los encuentros se ha desarrollado
en otros recintos, a horas y en lugares de
compleja llegada, lo que hace casi imposi-
ble asistir a quienes trabajamos. Peor aún,
no hay certeza ninguna de cuándo estará
disponible “la Catedral” para volver a
recibir a nuestro equipo.

A todo lo anterior se suma una última

mala noticia: ni siquiera hay seguridad de si
Unión Española seguirá usando la presti-
giosa marca internacional de ropa deporti-
va que comenzó a ocupar este año, ya que,
por razones que desconocemos, podría ser
sustituida por la indumentaria de una
marca de menor categoría.

Y hasta hoy, de todo esto ninguna expli-
cación, ningún contacto del club con sus
abonados e hinchas. Queremos a Unión,
pero no hay derecho a que el club abuse de
nuestro cariño y paciencia.

JOSÉ IGNACIO MARTÍNEZ E.

Vuelos suspendidos
Señor Director:
Tiene razón Federico Gana (ayer), en

que los pájaros estaban antes de que se
construyera el aeropuerto, pero no en las
bandadas actuales atraídas por los basura-
les, que no corresponden a la naturaleza
indomable, sino a la estupidez y desidia
humana.

PATRICIO MACKENNA SALAS

De nuevo las RUF
Señor Director:
De acuerdo a la legislación vigente,

según el artículo 208 del Código de Justi-
cia Militar, los militares están exentos de
responsabilidad penal al usar armas cuan-
do no hay otro medio para cumplir la
consigna. Esta norma debe aplicarse siem-
pre que se impute un delito a un militar
que actúa por orden del Presidente de la
República, ya sea en estado de excepción,
protección de infraestructura crítica o
resguardo de fronteras. 

Sin embargo, si se añaden definiciones,
deberes y etapas de uso de la fuerza,
conceptos subjetivos que el militar debe
procesar en segundos, se descalabra la
fuerza legítima del Estado democrático
ante quienes usan la violencia. Además, si
los militares son perseguidos por un Minis-
terio Público que ignora las normas sobre
la función militar, la fuerza pública se anula
frente al crimen organizado y terrorismo
que hiere a los ciudadanos. 

Las Reglas de Uso de la Fuerza que se
proponen solo llevarán a la persecución
penal de militares, mientras los delincuen-
tes amplían su actividad, pues estas reglas
cuestionan las causas de eximición de
responsabilidad penal. 

Los militares, al participar en el control
de orden público, lo hacen con característi-
cas propias del uso de la fuerza, garantizan-
do el éxito en su cometido y restableciendo
el orden público, protegiendo derechos
fundamentales como la seguridad pública y
la vida. Cuando el Estado recurre a sus
FF.AA., no es un mero complemento policial,
sino un componente cualitativo superior que
justifica medidas extraordinarias y tempo-
rales. Sin embargo, el cumplimiento de esta
función depende de un mando militar habili-
tado por la ley para ordenar a sus subalter-
nos cumplir órdenes con armas militares,
manteniendo su calidad de militar reconoci-
da ante una jurisdicción militar, que asegura
justicia especializada en caso de delitos en
acto de servicio militar.

CRISTIÁN ARAYA ESCOBAR

Abogado

Educación 
que transforma

Señor Director: 
El reportaje publicado ayer en Sábado de

“El Mercurio” sobre el Colegio Elisa Valdés,
en uno de los sectores con mayor vulnerabi-
lidad del país, muestra cómo una comunidad
escolar comprometida puede abrir oportuni-
dades donde parecía no haberlas. A pesar de
la adversidad y dificultades, el esfuerzo de
sus docentes y directivos confirma que la
educación transforma.

Como dijo Nelson Mandela: “La educa-
ción es el arma más poderosa que puedes
usar para cambiar el mundo”. 

FRANCISCO SÓLANICH AGUIRRE

Uso de bastones 
en tercera edad

Señor Director: 
Con mucho interés leí el reportaje sobre

el “Uso de bastones en la tercera edad”
publicado el miércoles 16 de abril. Me
permito, sin embargo, aportar una perspec-
tiva que eché de menos: si bien se detallan
los problemas de equilibrio que afectan a
los adultos mayores, pasada cierta edad, y
que afectan su calidad de vida, se omite
una causa fundamental de caídas, tanto en
este grupo como en otros: ¡la mala calidad
del pavimento en las veredas! 

Aunque parezca increíble, en práctica-
mente todas las veredas de las comunas de
Santiago abundan baldosas sueltas, rotas o
faltantes, hoyos, tapas de cámaras sobre-
salientes y otros obstáculos. Solo a modo
de ejemplo, y para información de las
nuevas autoridades comunales, en una sola
cuadra del barrio El Golf (San Sebastián,
entre Isidora Goyenechea y Presidente
Riesco) conté 36 baldosas sueltas, 14
baldosas rotas, ocho baldosas faltantes y
cuatro tapas de cámaras irregulares,
además de algunos otros obstáculos. 

¿Debemos resignarnos a solucionar los
problemas de infraestructura urbana
mediante el uso de bastones? ¿Se trata de
un problema de edad o de falta de manten-
ción en la ciudad? 

Yo mismo he sufrido un par de caídas,
de las cuales afortunadamente salí bien
parado. Pero no corresponde que la solu-
ción de los problemas municipales sea
repartir bastones. Conozco varias organi-
zaciones de adultos mayores que estamos
dispuestos a colaborar, profesionalmente,
con las autoridades: por ejemplo a través
de levantar un catastro de riesgos y propo-
ner soluciones concretas. No buscamos
reemplazar a los especialistas médicos,
pero sí ayudar a que el uso de bastones no
se transforme en una necesidad impuesta
por el descuido urbano. 

FERNÁN IBÁÑEZ

Líder Mayor 2021, director de PEMAP

Acuerdo
SQM-Codelco

Señor Director:
Polémica ha causado que la candidata

presidencial Evelyn Matthei haya vuelto a
preguntarse por qué el contrato estatal
probablemente más grande de la historia del
país no se licite abierta y competitivamente,
en vez de acordarlo a puertas cerradas de
manera directa con el actor incumbente,
quedando todavía cinco años y ocho meses
para hacerlo bien en el interés del país y no
centrado en el de dicho controvertido actor.

Todavía la Contraloría General de la
República podría dictaminar que lo que
corresponde es licitar, dado que el activo
envuelto en arrendamiento es propiedad de
Corfo y así lo exigen sus procedimientos
normales; todavía la Securities and Exchange
Commission (SEC) de Estados Unidos podría
intervenir a través de una investigación en
curso por eventuales infracciones a su ley de
prácticas corruptas (Foreign Corrupt Practi-
ces Act) a que dan cuenta los propios esta-
dos financieros de SQM y las condiciones
precedentes del Acuerdo Corfo-Codelco-
SQM; todavía una candidata responsable por
las finanzas públicas del país puede exigir
que retorne la seriedad a su manejo.

No importa el ya visto quejido de los
aludidos, pero sí el silencio de actores del
mundo económico que perfectamente
entienden la eventual vulneración del
principio básico de competencia aquí
envuelto y la ilegítima transferencia de
riqueza que nacería de esta.

MANUEL CRUZAT VALDÉS

Calidad sin equidad
no es calidad

Señor Director:
La discusión sobre los requisitos de ingreso

a pedagogía no puede reducirse únicamente
a puntajes ni a una lógica de competencia
entre instituciones. Formar buenos profesores
no depende solo de la selectividad académica
al ingreso, sino de una formación exigente,
acompañada y sostenida, especialmente en
contextos donde la oferta es escasa y la
necesidad de docentes es urgente.

Por ello, es fundamental comprender que
el proyecto de ley ingresado por el Ministerio
de Educación, el cual fue respaldado por un
amplio acuerdo con los rectores de universi-
dades, propone un enfoque más amplio y
multifactorial para abordar una temática
compleja: no se trata solo del acceso, sino
también de la atracción, la retención y el
acompañamiento de quienes tienen disposi-
ción y vocación pedagógica. Reducir esta
discusión al tema de los puntajes es descono-
cer factores determinantes que explican la
escasez de profesores, especialmente en
regiones y contextos más vulnerables.

Una política pública responsable busca
atender las necesidades territoriales en
vista de que las decisiones no afecten los
desarrollos de las poblaciones que la habi-
tan, más bien propicia la justicia social en
sus medidas. Elevar los requisitos de ingre-
so a las pedagogías sin una mirada integral
ha significado, en la práctica, que en algu-
nas regiones simplemente ya no se formen
docentes, lo que amenaza el derecho a la
educación de miles de estudiantes.

El proyecto ingresado por el Ministerio
de Educación no “relaja” estándares, sino
que permite al sistema adaptarse con
sentido territorial y visión de futuro, forta-
leciendo la formación desde el inicio hasta
el egreso. Las universidades del Estado
estamos comprometidas con la calidad,
pero también con la equidad. Porque no
puede haber excelencia sin presencia
territorial, ni calidad sin justicia social.

ELISA ARAYA CUEVAS

Rectora Universidad Metropolitana de Ciencias de la
Educación (UMCE)

Grabado de patentes

Señor Director:
La inútil y curiosa imposición de grabar

la patente de los autos en espejos y lunetas
(nunca se ha sabido de robo de vidrios) nos
recuerda el negociado de los olvidados
chalecos amarillos. La creatividad de los
honorables no tiene límites.
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